СИМА МЕДВЕДЬ

     ИНТЕРВЬЮ

Как вас зовут, назовите,  пожалуйста, себя?

Сима Медведь.

А полностью как вас называли, когда вы родились?

Сима Рохл.

Скажите, пожалуйста, когда вы родились?

В 1906 году, 25 декабря, 1906 года.

Где именно?

В Ново-Златополе.

Где именно находиться это Новозлатополе?

Гуляйпольский район, Днепропетровской области.

Из какой вы семьи, кто был ваш папа?

Отец всю жизнь занимался хлебопашеством. Бедняк. Были лошади, были коровы, были, эти куры, утки, индюки – всё хозяйство, был огород большой, который обеспечил нам всю жизнь. Были погреба, в погребе стояли кадушки с огурцами, с помидорами, с, даже, арбузами.

Квашенными?

Квашенными, в общем, всё было, ну и куры были.

А свиньи были?

Свиньи, были уже последний год это после мамы, ну это дочка одна из, его, самая противная, самая противная дочь, но когда мать умерла она занималась хозяйством.

Какая из дочерей, как её звали?

Соня, это самая противная, самая противная, она очень много делала зла, не только мне, но и своим сёстрам, братьям, всем делала зло, и все жалели меня, что она была с нами, меня все очень любили и жалели, что она жила с нами. Она прожила долгие годы, до 84 лет.

И  в каком году она умерла?

В 70-м году.

Скажите, пожалуйста, а какого года папа рождения?

1863 года рождения.

И где он родился?

В Ново-Златополе, там же родился.

А как звали вашего папу?

Абе Шмул.

Абе Шмул да?

Да.

Папа из какой семьи, чем занимались бабушка и дедушка?

Не знаю, просто не знаю, никогда на эту тему не разговаривали, ну не знаю, чем занимались родители отца – не знаю.

А, скажите, пожалуйста, вот папа, он еврейские законы, еврейские правила, он соблюдал?

Мало того что соблюдал, он участвовал, он в синагоге пел, он был очень религиозный, очень религиозный.

А была в вашем селе синагога?

Конечно, была, потом уже уничтожили её, но это уже при Советской Власти, а так синагогу я помню, мы ходили.

Скажите, большая была синагога?

Двухэтажная, женщины были на верху, мужчины внизу, прекрасная, прекрасная синагога, а в праздники, особенно Йом-Кипур, осообенно Рош-А-Шана выходили и на улицу, пели, танцевали,  придерживались этих.

А много евреев в Златополе?

Там была семья, это сто домов, была одна большая улица. Одна и вторая улица Дедойтише Штрассе, потому, что там жила одна немецкая семья.

Как она называлась ещё раз повторите?

Вторая улица – Дедойтише Штрассе – то есть немецкая улица, вот. Ну, значит, вообще все занимались хлебопашеством.

А украинцы жили в вашем селе?

Ни одной. Ни одной. Ни одной. Мы очень дружили все семьи, Туркеновка, вот в Ново-Златополе, часто соседские к нам приезжали, ну, в общем, очень хорошая семья, помогали друг другу иногда, это как раз была украинская семья.

А как была фамилия этой семьи?

Украинская, ну, мне же 96 лет.

Скажите, пожалуйста, отец носил на голове что-то, как одевался вообще отец?

Вообще придерживались все талес все это.

Это когда он молился?

Да, когда он молился.

А дома?

Дома он тоже молился. А как же, одевал этот, я забыла, цве…, поэтому я запомнила даже, что он пел по субботам: (ицимах, ицимах, эте шмарех).

Сима Самойловна, в синагогу ходили по субботам?

Он ходил каждый день.

В синагогу?

Да, а потом уже когда синагоги не было синагоги, они собирались по семь человек где-то в одной семье, потом в другой семье

По десять человек?

Да. Обязательно собирались, очень религиозные.

В пятницу зажигались свечи дома?

Обязательно, обязательно. Придерживались. Нас не было, так ставили большую бочку, в печь клали камень, когда он был уже красный, так ложили туда кастрюлю потому, что ложки, вилки и эта посуда, стояла где-то кастрюли так что нельзя было. так вот так кошеровали.

Папа каждый день на голове что-то носил или он ходил с не покрытой головой?

Нет, когда одевал все эти атрибуты

Дома у вас были книги какие-нибудь?

Конечно, конечно, еврейские, потому что грамотных у нас не было, и брат, вот это ж, там жил в Москве и получил образование, а так все были без образования.

У папы были братья и сёстры?

У отца было два брата, которые жили в нашей же колонии. Один жил в нашем же дворе и когда мы уезжали в  Гуляй Поле, когда из-за Махновщины один из братьев Аврум уехал в Бахмач и не вернулся, мы то вернулись, а он не вернулся. А второй брат родной Мише-Янкль, он оставался в Новозлатополе, так он сам был мастер, он строил дома, он построил дом соседа и они жили в Новозлатополе до конца жизни.

А из чего строили дома в Новозлатополе?

Кирпичами.

Из чего?

Брали песок  и глину потом мешали и потом ногами и втаптывали. 

Солома там была?

Соломы не было.

А что?

Глина, песок.

Кизяки клали туда?

Кизяки нет, кизяки мы использовали, когда мы убирали комнату, так мы пол мазали кизяками, и песок мешали и мазали потому, что полов нигде не было.

А крыша из чего была?

Тербит.

А много комнат было в вашем доме?

Три комнаты. Он построил, из кирпича одна стенка, вторая стенка и доски лежали, на этой спали мои две сестры я и брат, ещё его братья тоже примостились, это была общая постель так жили.

Простыни были там?

В этой же комнате была кровать, где папа спал с мамой, а во второй комнате спала старшая сестра, сестра, противная такая, сколько не старались, чтобы она вышла замуж, так никто не хотел – это был страшный человек.

Скажите, пожалуйста, сколько детей было у вашего папы?

Пять душ из первой жены. Это Фейгл, Эстер, Йосл, Сима, Двейрон, пять. Шесть и пять, это 11 детей от первой жены.

А кто была первая жена?

Женщина.

А что с ней случилось, она умерла?

Конечно.

А потом папа долго вдовствовал, долго был один или он быстро женился?

Все дети были уже взрослые, а старшие были близнецы первые роды, в 1900 годы родители женились.

Вы мне скажите, а ваша мама как её звали?

Хася.

Откуда она?

Из  Днепропетровщины, в колонии не была.

А где папа её взял?

Не могу сказать, но, во всяком случае, папа ездил в Днепропетровск, так там познакомился. Но я могу сказать, я, уже после того как стала взрослая я думаю, как она могла выйти за такого человека у которого уже взрослые дети.

Мама была на много моложе отца?

Конечно.

А мама до этого была за мужем?

 Я вам рассказывала, в Екатеринославе одна дочь, когда вышла замуж за отца, она забрала  дочь и приехала, а дочь посмотрела обстановку и немедленно вернулась обратно в Днепропетровск, так и не жила с нами.

А умер первый муж мамы?

Нет, она разошлась.

А это возможно было у евреев разойтись с мужем?

По всей вероятности нет.

Не известно, кто был первый муж, и почему она с ним развелась, не известно?

Нет. Между прочим есть племянник, он сейчас живёт в Израиле, он меня спросил про мою маму, это его бабушку. Я  уже говорю: «Сименька, , она умерла в 1918 году,  я тебе ничего не могу сказать, знаю только одно, она страдала, она не жила, потому, что мучила её вот эта  дочка». Она мучила не только её, но и всех, всех, кроме меня, меня выделили я была как, ну, куда бы ни ехали меня брали с собой, чтобы похвастаться. И  в школу пошёл и говорит: «Возьмите её, она самая (нрб)».

Так какие появились у папы и мамы дети, когда они поженились?

Сразу двойня, Фейгеле и Эстер, а потом Иосиф.

А Фейгеле и Эстер, что с ними случилось в их жизни?

Значит в 1920-м году, когда мы выехали в Запорожье, так одна из этих. Мы ж голодали и на улице собирали лушпайки картошки, и мы ели, она вылезла на дерево фруктовое, наелась фруктов.

Это кто Фейгел или Эстер?

Фейгел и она умерла, не спасли её. А Эстер осталась, ну а потом, значит, это в 1900-м году они родились, а в 1903 году родился сын Иосиф, который жил потом в Москве. Прекрасный был человек, я его обожала и все тоже. Он устроил 80-десятилетие и жена больная и она не умела готовить и в 80-десятилетие он  пригласил командира дивизии, и Героя Советского Союза, там на фотографии видно и приехала, она не пускала, Ася не пускала, она говорит: «Ты ж больная». Я говорю: «Вот билет» не они достали, я сама достала и приехала на три дня, рыба в холодильнике, куры, я всё сделала, она говорит: «Сименька, чтоб я сделала, если б ты не приехала». Причём я  ж готовила рыбу,  я всё готовила, и все кушали, я везла с собой медовый пряник, вот такой медовый пряник, так жена командира дивизии говорит: «Скажите, как вы пекли?»

Значит, следующий был Иосиф, кто ещё был?

Значит, Фейгл, Эстер, потом Иосиф, потом я, потом Вера. Вера умерла в 1980-м году.

Кем была Вера?

Вера всю войну была эвакуирована с заводом, работала на заводе, вышла замуж во время войны и он погиб, она приехала. Ну, она не понимала жизнь,  связалась с одним, я ей сколько говорила, смотри кто такой, она пошла пожаловалась, так та сказала она завидует вы замужем, а она нет. А потом когда она убедилась, что он действительно, такой как я сказала, она пошла к ней и говорит: «Иди к своей сестре и с ней посоветуйся». Она вышла замуж, то есть разошлась, вышла замуж за второго он прожили пять, шесть лет, хороший человек, прошёл всю войну, умер она осталась одна, связалась с ещё одним человеком, короче говоря, не удачная, не удачно у неё сложилась жизнь и умерла в 1980-м году.

Детей у неё не было?

Детей у нее не было.

В доме у вас говорили на…

Еврейском. И вообще все в колони говорили между собой на еврейском.

А вот, когда надо было учить детей, куда ходили дети учиться в этой колонии?

Значит, вот старшие эти дети, видно еврейские эти.

Хедер?

Нет, хедера не было, хедера не было, откуда мог быть хедер, закончили сельскую школу, она была четырёхгодичная.

Но в школе ведь были еврейские дети, на каком языке их учили?

Во всех семьях, все, все у всех семьях был один язык еврейский.

А в школах?

В школе учили русский язык, но я из школы очень мало, я закончила её очень хорошо, но во всяком случае.

А для еврейских детей была русская школа, да, в селе?

Была да, школа, в которой все учились.

А там учились еврейские дети или были ещё другие?

В этой колонии жили только евреи, там одна немецкая семья то, что я вам говорила, вы помните.

И их дети тоже учились в еврейской школе?

Конечно. 

Вы помните эту семью немецкую?

Я помню, я к ним приходила, они ко мне хорошо относились, это была исключительная, двор был, он отличался от всей.

А почему, чем он отличался?

Чистотой, опрятностью, аккуратностью, цветы у них всегда были во дворе.

А у евреев так не было?

Ну, у нас тоже были фруктовые деревья, но это, немецкая семья эта особая, мы дружили, ходили.

Если немке нужно было обратиться к маме, она на каком языке разговаривала, на каком языке обращалась?
Конечно, они знали русский язык.

И те и другие?

Конечно, конечно, они знали русский язык, еврейский язык они не знали, а русский язык знали.

А украинский?

Нет, у нас не было украинского.Нет, говорили только по-еврейски.

Там не далеко от вас знаменитое Гуляй Поле?

Километров 25.

25, вы бывали в Гуляй Поле?

Конечно.

Что такое Гуляй Поле, расскажите.

Гуляй Поле это местечко, там были магазины, базары были, вот брат (Зиске) он работал в магазине в мануфактурном магазине, это был город. 

Степной, просторный?

Конечно, ну в нашем понимании это ж был большой город.

А в Гуляй Поле были евреи или не евреи и кто там жил вообще?

Как в любом городе, евреи жили, жили русские, жили украинцы. У нас из знакомых в Гуляй Поле был вот брат, который жил, я вам рассказывал. Вот отец привёз меня, он со мной встретился, спросил меня: «Чья дочь красивее ваша Вера или моя дочь» я сказала: «Обе красивые» и они были очень довольны. Это было в 1915 году, мне было всего семь лет.

Скажите пожалуйста, из Гуляй Поля Нестор Иванович Махно, да?

Да.

Что-нибудь вы о нём знали тогда?

Не только знала, я видела его, он проезжал мимо нас, он проезжал на тачанке, сзади стоял пулемёт. Но он ничего не делал, он проезжал на автомобиле, помню как сейчас, он проезжал.

Как Махно и махновцы относились к евреям?

Я ж вам рассказывала, что махновцы убили одну семью, семь человек.

Расскажите, пожалуйста.

Значит, у нас были братья взрослые, а они приезжали ночью грабили.

Махновцы?

Махновцы. Значит, одну семью они хотели забрать, он был на руководящей работе.

У кого был на руководящей работе? Партийной, Советской руководящей работе?

Да, причём я сейчас не помню, он был на большой руководящей работе.

Еврейская семья?

Да и он, и эти махновцы хотели его забрать, так он удрал от них. Так пришли махновцы убили семью из семи человек.

Его семью?

Да, его семью, причём двое детей маленьких прямо в пастели расстреляли. На завтра, послезавтра вывезли семью на санях. Это была трагедия, большая трагедия, страшно. Вот это махновцы, потом убили ещё одну семью. Мы выехали в Гуляй Поле, несколько семей, которые могли выехать, выехал брат отца уехал так и не вернулся, а мы уехали в Запорожье. Мы могли б ещё до махновцев, но это ж был переворот после войны, это было, какие-то  бандиты были. Пришли к нам, мама ещё была жива, она зарезала двух курей, сварила, накормила и они попели «бей жидов, спасай Россию», но ничего нам не сделали и хорошо покушали, это были махновцы. Махновцы убили семью, семь человек это была трагедия, страшная вещь. А этот муж вернулся,  открыл ставни, сени.

Боялись махновцев?

Очень, они зашли, махновцы, отец лежал больной и укрыт был тёплым одеялом, хотели стащить. А сестра сказала, что у него какой-то этот, сыпной тиф, так они побоялись и не забрали одеяло. Вот, так бы забрали одеяла. Уехали в Запорожье.

Та школа, в которую вы ходили учиться, что это была за школа, кто были учителя?

Школа была четыре класса.

А кто был учитель?

Не евреи.

Хорошая была учительница или учитель?

Во всяком случае, я помню стихотворение из этой школы.

Какое стихотворение? А  как мальчики и девочки учились вместе?

Да.

Сколько вам было лет, когда вы пошли в школу?

Мне было не полных семь лет, папа пошёл, попросил, значит, это, близнецы были отсталые, так то, что они учили в школе, до них не доходило,  я уже знала. Так папа меня повёл и говорит: «Заберите её в школу, она очень способная» и действительно меня взяли в школу, но я не могла достать до парт, у нас были скамеечки, я всегда была маленькая.

Школа была большое здание?

Обыкновенное, одноэтажное.

Но отдельное?

Отдельное, кирпичное здание, 4-5 классов было.

Парты были?

Конечно, всё было благоустроенно хорошо.

Трудно было  учиться на русском языке, если вы дома говорили на идиш?

Я была очень способная, знала прекрасно русский язык, не знаю откуда. Я в школе училась очень хорошо, считайте почти отличница.

Вы не помните, вот в классах висят в основном портреты чьи-нибудь, а там висел чей портрет, над доской.
Царя. 

А религии ни  какой вас школе не учили?

Нет, только грамоте.

Грамоте, арифметике, географии, вот такому вот?

Да.

А где жила учительница этой школы,  это ж еврейское село, она не еврейка была, значит, она приезжая была?

По всей видимости, да, не помню, чтобы. Вот они же преподавали русский язык, это ж не евреи были.

Не смотря на то, что это еврейские дети были пели: «Боже царя храни»? 

Да, обязательно всё то, что было в школе мы выполняли.

Дома вас учили идишу, читать на идиш или нет?

Нет, но я знала еврейский язык, я читала на еврейском языке, могла написать, но специально не учили. Я оказалась способным ребёнком, хе, хе. Я была способным ребёнком.

Кого больше всего любил папа из детей?

Я там у них как

Как ваза?

Ну, я не знаю, старшая моя сестра Слава, она родила ребёнка в 14-м году, а я родилась в 6-м году, она мне сказала: «повози ребёнка», а я говорю: «Любишь кататься, люби и саночки возить». Вот. 

Сообразительная?

Вы понимаете, старшие, вот, но вы не представляете, как ко мне относились. Они меня жалели потому, что со мной живёт.

А почему она такая противная, что она такого делала?

Она вообще замуж не выходила.

Старая дева была?

Сколько мы не старались, она страшный человек, она издевалась над матерью, она издевалась над всеми, а ко мне они. Почему потому, что я могла убрать, помыть, помазать.

А она была аккуратная, хорошая хозяйка?

Она была не аккуратная. Она ничего не умела делать, никогда ничего не делала. Это пока мама жива была, а когда мама умерла, она уже стала хозяйкой. Старшие две повыходили замуж, поженились, а она осталась одна и моя сестра. Причём сестра из близнецов тоже осталась, так та её превратила в ничто, всем чтобы она ходила в колхоз, сестра проработала в колхозе тридцать лет, так она из неё сделала ничто, с тем чтобы она руководила всем, что она получает, денег, там паёк. Так, когда я была в Ново-Златополе я приходила в колхоз и просила, так председатель колхоза спрашивает: «Это вы для Эстер или для Сони?», я говорю: «Для Сони» -  не давали.

То есть её в колхозе тоже не любили?

Ненавидели, ненавидели, больше того, когда она умерла, причём она умирала так как она говорила, она говорила: «У умру и буду гнилая», так и было, и так умерла. Так  когда она умерла, прислали подводу и её похоронили на подводе. А, когда умерла Эстер, которая проработала тридцать лет в колхозе, так прислали машину, прислали музыкантов,  с музыкой её похоронили. Поехали к колхозу там поиграли, так и похоронили. А Соню ненавидели, когда я приходила. Я же ездила когда остались вдвоём Эстер и она и обе пожилые так я ездила каждый год помогать. Во первых, приезжала, выбрасывала всё из комнаты, делала ремонт, чтобы не завились что-нибудь. Потом брала машину в колхозе, ездила,привозила уголь и дрова, чтобы обеспечить на зиму как-нибудь, каждый год. Когда надо было посадить огород, я ездила, брала отпуск, ездила, садила огород и всё.

Сима Самойловна, вы маленькая были, но помните Первую Мировую войну, вы ж рассказывали про брата, вы помните этого брата, который погиб?

Конечно. помню Мировую войну как сейчас. Когда  началась эта Мировая война  этой сестры Славы, которая жила рядом с нами муж  прятался.

А чего он прятался?

Он не хотел чтобы его взяли на войну. Он проколол себе ногу, покалечил для того, чтобы его не взяли на войну, и он прятался и вот там этот служил ну как начальник военный, так  когда он шёл мама кричала: «Цигей дорог, цигей дорог» - «Идёт бык, идёт бык». Значит, он прятался. Это помню как сейчас, а он прятался в сарае, там солома, сено. Так он очень хотел видеть Веру, она была маленькая, так сестра взяла Веру и понесла к клуне, чтоб о видел, он слез, так сестра испугалась и она начала заикаться так мама пошла и она и там помолились что-то такое сделали и она стала опять разговаривать, помню как сейчас.

А как брат пошёл на фронт?

Ну, взяли его, взяли, и взяли сестры моей самой старшей мужа, и она осталась с детьми без мужа.

Но успела родить?

Пять детей, пять детей и осталась без мужа, он погиб он написал письмо, попросил прислать печень, которое можно кушать без прикладывания рук,  но не за это, конечно. Воевали и он погиб,  а она осталась с пятью детьми, так она потом отдала трёх детей в детский дом. Они меня жалели всегда потому, что я жила с этой, говорили: «Будь осторожна, смотри, чтобы она тебе ничего не сделала» 

Скажите пожалуйста, а вот брат, который погиб вам прислали что-то, как вы узнали что он погиб, вам прислали что-то?

 Жена ж была в Гуляй Поле и она сообщила о том, что она получила извещение что он.

А у него были двое детей?

Двое детей, так мальчик, потом она переехала в Розовку.

Розовка это близко где-то?

Да, это один из районных центров, рядом там недалеко. Так этот сельской парень вилами проколол ему спину, и он погиб, мальчик.

А за что, почему?

Потому, что бандит, без всякого. Прекрасный ребёнок  был, всё,  погиб. Она начала его лечить, а он кричит: «Мама не спасай, ничего не выйдет» - так он и погиб. (нрб).В начале 20-х годов.

С дочкой, и там больше вам ничего не известно?

Мы почему-то связи не поддерживали. Она так уехала. (нрб)  Погибла во время войны. Она  жила в Днепропетровске, она знала, что мама умерла и видно связь прервалась и мы с ней не поддерживали связь, а после войны Иосиф мне написал: «Сима напиши в Днепропетровск, где жила Фрейга, может быть ты…». Я написала, так мне ответил мужчина: «Получил ваше письмо, с удовольствием помогу, только напишите мне, и я помогу искать». Но я ж была без мужа, так думаю, он хочет со мной держать связь, зачём, её ж нет. А потом случайно Иосиф, случайно в Москве, пришла. Он спрашивает её что-то: «Вы откуда?», она говорит: «Из Днепропетровска» Он говорит: «Ой, у меня в Днепропетровске жила сестра». Она говорит: «Ваша сестра погибла, но сын её жив в Павлограде в Запорожье» - «Вы можете установить?» и установили связь.  Вот сейчас держим связь. Недавно, взяла, не вижу, но написала целую страницу вот я получила письмо. знаю, что  в таком возрасте целая страница.

Он сейчас в Израиле, да?

Да. Она заявила, что я пять лет встречаюсь с этим парнем и хочу выйти замуж, выдали замуж получили письмо и написали, и я написала, напишите, где Аннушка живёт, или с его бабушкой или с отцом с Мишей, ответили, что она снимает квартиру всю.

Скажите, пожалуйста, годы революции вы тоже помните?

Я помню вот эту империалистическую войну, это, после вернулись этот бандитизм,  это не только Махно был, но ещё какая-то банда которая..? Они вернулись в Новозлатополь, а я уже (нрб) из Запорожья, уже работала там на спичечной фабрике, набирали спички в коробках, в целые такие рамы, а потом эти рамы брали в этот. 

В серу?

В серу и потом мы набирали, вот это  была частная спичечная фабрика.

В каком это году было?

Это было в 1920-м году.

Это вам было сколько лет  когда вы пошли работать?

Четырнадцать, но у меня знакомый был, поэтому меня приняли. Значит, фабрику закрыли, я была без работы, получала пенсию 10 рублей в месяц. Потом открылось «Комбарбез швейников».

А что такое «Комбарбез»?

Комитет по борьбе с безработными, в этой школе учили шить, мы из соломы делали шляпы, эти тросточки, палочки. Но мне не понравилось, и в конце 1924 года я поступила на завод «Коммунар» в литейный цех, шишельницей.

А что это за профессия?

Если надо, чтобы отлить какую-то деталь, чтобы там было отверстие, так там ставиться шишка всё заливается чугуном, а там где шишка – пустота – то, что нужно. Значит, это там песок, там глина, там мука, ну и в специальные железные банки набивали и потом сдавали это в печь. Сушили это хорошо и ставили, в это, опоки, где отливают и там ставили, вот эти шишки. Деталь готова, а там где шишка, там остается та пустота, где нужно, но это мы работали в самом литейном цеху и когда носили эти опоки, вместе с чугуном, попадали к нам на ноги, но я очень хорошо зарабатывала, много зарабатывала.

А где вы жили?

Я  жила у этой сестры,у которой пять детей в Запорожье.

Как её звали?

Хана.

У Ханы?

У неё было пятеро детей, троих она отдала в детский дом, а двое жили. Жила в подвале, значит, мы жили там, а потом значит, вернулись, она жила там и я жила у неё. У неё там было много места. Две комнаты, две семьи. Её семья и ещё одна семья. Потом та семья получила квартиру, и стало свободней, а когда стала зарабатывать хорошо на этой, так я уже сняла квартиру, я уже платила за квартиру.

Много еврейских девушек пошло работать в литейный цех или вы были одна?

Молодых было мало, молодых было мало. Ну, ко мне подходил один и говорит: «Так, слушай, Сима, ну ты ж не еврейка». Я говорю: «Еврейка».

В литейном цеху?

Отец еврей, мать еврейка. Он говорит: «Ты не ври, вот еврейка, вот еврей, вот еврей, взрослые люди», таких как я было мало.

А там и взрослые евреи работали?

Конечно, конечно, ну и потом у нас же вот это еврей, вот это еврей, это ж работали  со мной в литейном цеху.

А чего ж он не хотел, чтобы вы были еврейкой?

Ну, ему нравилось, он не считал. Это он показывал евреев, пожилые люди.

Но, он показывал людей, которые работали в литейном цеху, это были верующие люди?
Я не думаю чтобы, но, во всяком случае, придерживались еврейских праздников, все придерживались.

И вы тогда?

Конечно.

А в субботу вы работали?

Конечно, если не выходной, то работала.

А как ваша семья, папа, как они Советскую власть приняли?

Папа говорил: «Советская власть хорошая, но зачем забрали синагогу, вот и всё, вот и всё». Собственно говоря, что евреи могли быть против Советской власти – смешно, ну Советская Власть хорошая, но зачем надо было синагогу забрать и действительно, зачем? Из синагоги сделали кладовую,черт его знает, что.

От чего умерла мама, я забыла спросить?

Она погибла, она пошла навестить одного соседа, а он был болен сыпным тифом, ну и потом в колоне был один врач поликлиники.

Врач был еврей?

Еврей, один врач ни поликлиники ничего нет, и медикаментов у него много не было. Как он мог спасать людей, так что.

Умирали, как умирали?

Умирали, как умирали. Ну, и потом, я и сейчас ещё очень часто думаю, что эта сестра имела хорошую долю в её смерти. Я написала брату это  уже после войны, я поехала с Асей
в Донецк. Я написала: «Встречайте». А я везла им клубники, яички, повезла, там они испугались, подумали, что я с Соней еду. Говорят: «А чего ты написала, встречайте». Я говорю: «Ну, потому, что я везу много всего». А они думали, что она едет, испугались. Ну, я приехала, брат заболел, я побыла, пока он был болен, и всё. А потом он умер, я была на похоронах, и когда я приезжала в Ново-Златополь, Донецк, после его смерти не было случая, чтобы я не пошла к нему туда, на кладбище. Это родные. Никогда не возникло мысли, что это не мои родные.

Скажите, пожалуйста, вот в Екатеринославе, в Днепропетровске, там было много евреев, вот город?
В Днепропетровске я ж была один раз, и несколько дней и всё.

А Запорожье, в Александровске там было много евреев?

Конечно, со мной работали три подружки еврейки.

В литейном цеху, да?

Нет, на спичечной фабрике.

А почему вам не понравилось на спичечной фабрике?

Она закрылась, она ж была частная и быстро закрылась.

Это был НЭП тогда?

Да.

А вы смерть Ленина помните?

Конечно, я участвовала в драматическом кружке, мы пели еврейские песни. Я пошла на репетицию, причём я играла роль старушки, слушайте это в 1924 году. Я пошла на репетицию, и мне сказали: «Сегодня репетиции не будет, сегодня трагедия – умер Ленин» и тут стал выступать один заплаканный, все заплаканные были, вот. Смерть Ленина.

А какую пьесу вы ставили. Это какой театр был?

Ну там был драматический кружок  при клубе на еврейском языке.

А какая пьеса была, вы не помните?

Не помню. Я играла роль старушки, так что вот такую роль прожили. Это я сказала этой моей внучке. У меня такая сложная жизнь, столько прожито, столько событий прошла, вот не давно выступал Кучма про голодомор, ведь я в это время была.

Вы уже знали кто такой Ленин тогда?

Конечно, конечно. Я знала и стихи о Ленине, я была активисткой комсомолкой.

Вы уже вступили в комсомол?

Да, в комсомол я вступила в конце 1923-1924 году, когда ленинский набор был, а в партии меня уже тоже приняли на заводе. Я работала в литейном цеху, значит, там меня приняли в кандидаты партии, там меня приняли в члены партии. И когда я поехала на Рабфак я уже была членом партии.

А в каком году вы поступили в члены партии?

В 1927 году я была шестимесячным членом кандидата в партии, а в 1928 году меня приняли в члены партии.

До какого года вы работали в этом литейном цеху?

С 1923 по 1924 год меня послали на рабфак. Закончила рабфак, поступила в политехнический институт, и меня взяли парторгом колхоза.

Это из Киева вас послали парторгом колхоза? А в Киеве где вы жили в общежитии?

В общежитии.

А где было это общежитие?

Общежитие было на Красноармейской, а потом меня забрала студентка к себе на квартиру.

А кто была эта студентка?

Прекрасная девушка была, Маруся мы её называли. Её забрали как комсомолку, не известно за что, и как она погибла.
В каком году она погибла?
Она погибла,  её забрали в 1925 году, то есть в 1935 году.

Куда забрали?

Всё, пришли, забрали, всё.

Вы тогда не у неё жили?

Я тогда вышла замуж.

Скажите, пожалуйста, вы приехали в Киев на Рабфак, вас послал кто-то?

Завод, «Коммунар», где я работала.

А в «Коммунаре», когда вы работали, вы ещё жили на частной квартире?

Я  уже получала большие деньги, я уже снимала квартиру, на Гоголевской.

Скажите, папа к вам приезжал  туда в Запорожье?

Нет, конечно.
 А вы к  ним ездили?
Я ездила, даже была замужем и родила ребёнка и ездила к ним.

Асю уже родили? Нет. А ещё когда жили в Запорожье вы к ним приезжали,  и  они приезжали к вам в Запорожье?

Нет.

Как же вы готовили себе или в столовую ходили?

Я в столовую ходила, я не готовила. В столовую ходила на заводе, там была заводе, хорошая столова. Покупала пирожки.

А как вы свободное время проводили?

Я старалась готовиться к институту я ходила по вечерам, я готовилась к курсам повышения.

Это уже в Киеве,  когда было или это в Запорожье?

В Запорожье. Я ходила на вечерние курсы, я стремилась, я хотела добиться повышения. И так как я годы училась, после работы ходила на занятия. Конечно, у меня были друзья, иногда собирались, играли, ну были мальчики и девочки.  Я не знаю, знаете ли вы, был флирт такой, там писали разные пожелания, или там ты мне нравишься, ну это мало, потому, что я больше всего старалась учиться и когда я приехала на рабфак я сказала преподавателю русского языка: «Вы знаете, я когда  ехала на рабфак я думала, что я такая грамотная, что я на комсомольском собрании, я иногда лекции читала и думала, что я такая грамотная». И учитель мне сказал: «Знаешь, Медведь,  для того чтобы вы знали, что вы знаете надо очень много учиться».

Вы когда приехали в Запорожье еще с вашего Златополя вы говорили на идиш?

Да. Но русский язык знала.

Я понимаю. А когда вы перешли на русский язык, в Запорожье вы уже говорили по-русски?

Конечно, по-еврейски мы с подругами никогда не разговаривали.

Даже с еврейскими девушками?

Конечно, больше того. Я ж кино никогда не видела, а когда пошли в Запорожье в кино, я посмотрела кино, ничего не поняла. Все девочки, подружки, у меня были подружки прекрасные, и я подумала, что я не понимаю. Тут показывали мальчика, тут его уже взрослым, не понимаю, и я никак не могла понять. И я никак не хотела им говорить, что я не хочу понять. 

А кино ещё было немое?

Конечно. Я ничего не поняла, но мне стыдно было признаться, что я ничего не поняла.

 В каком году вы переехали в Киев и поступили на Рабфак?

На рабфак я поступила в 1929 году.

И сколько вы учились на рабфаке?

Два года, быстро закончила и сразу поступила в институт без всякого. Да. Но  с института меня сразу же послали, там 25 000  коммунистов послали, но и меня послали. Я отсюда успела приехать, меня проводили от колхоза. Муку дали. Не успела прийти в себя, и меня демобилизовали.Там, где я жила у этой подружки, не успела прийти в себя и меня вторая мобилизация этот политотдела.

А вы мне расскажите, вы участник, вот Голодомор, расскажите, про эти события?

Когда я приехала туда, тут уже давали по карточкам хлеб. Значит, я оформила на несколько дней, я взяла с собой хлеб. Ехала, значит, меня приглашают на обед

В селе?

Колхоз, председатель колхоза. Пригласила за стол, всё. Я села, мне подали  суп. Что хотите там было, только там не было муки. Я покушала немножко. Но у меня положение хорошее, я  поела чуть-чуть. И не успела я отойти, как всё это съели. Я пошла, засунула два пальца, вырвала и пришла домой. Достала хлеб и поела. Больше всего я питалась, когда выходила на поле, так я прорывала морковку, не платочком, ни чем, а руками. И  ела эту морковку, это, в принципе, была моя основная пища. Но один раз пришли, и сказала: «Убрать всё, вплоть до зерна». И мы убрали, но два килограмма пшеницы мы спрятали в закрома. 

 А у людей забирали.

В амбаре колхозном забирали, всё, было постановление. Брали, а  потом, значит, приходит одна и говори: «Ведмедова, Иван, такий роботчак, допоможіть, він помирає». Я говорю: «Каленюк, возьми пол литра молока, и понеси Ивану». Коленюк выполнил без всякого.

А была корова?

Ну, в колхозе, конечно, была. Проходит неделя, она возвращается. Я говорю: «Как там Иван?». Она говорит: «Байдуже». А там стоит, чтобы она не видела, моргает

Вторая кассета расшифровка.

Сима Самойловна, вы хотели прочитать какое-то стихотворение?

Да, про смерть товарища Воровского.

А когда вы его выучили ещё в 1920-е годы?

Ну, когда убили Воровского. 

(Читает стихотворение): «Это было в Лонзане,  в городке конференций, где цветут эдельвейсы, где не было… посмотреть на Советскую алую кровь».

Я хочу вас спросить, вот вы рассказывали о сестре, которую вы не любили, Соня? А почему папа вас не защищал, как папа к этому относился?

Я вам скажу, что она всё делала, когда никого не было.

Исподтишка?

Когда никого не было, когда она могла издеваться над матерью, она издевалась. Вот и всё.

Вы говорили, что ваш папа был земледельцем, что он производил, какие продукты?

Как все, сеяли или пшеницу, ячмень. Сеяли пшеницу, ячмень, кукурузу, подсолнух.

А потом кто-то у него покупал всё сразу или он сам продавал?

Ничего не продавал, ну всё это было для хозяйства, а потом налоги были, это надо было хлебозаготовки сдавать и всё.
Ну, это после революции, а до революции он куда-то продавал это?
Я не знаю, просто я над этим вопросом даже не задумывалась и. У него было столько хлеба, столько пшеницы.

Это хватало только для семьи?

Я думаю, что скот был, лошади были коровы – это всё ж надо кормить.

Но ему ж и деньги нужны, чтобы одеть вас детей?

Наверное, наверное, что-то продавал тоже. Потому, что других источников для существования не было только заниматься хлебопашеством. Мог поставить стекло у себя, у соседей, но это ж мелочь.

А какой характер был у вашего отца?

Характер, думаю обыкновенный человек.

Добрый?

Добрый, конечно,  хорошо относился к нам. Ну а вы понимаете не то, чтобы я хотела хвалиться, но  я была любимицей не только у себя,  вот и у этих сестёр, у этих братьев я приезжала к ним. Вот в 1913 году самый старший брат Зиске, куда он ездил, обязательно меня брал собой, ехал в Гуляй Поле, брал с собой. А у Зиске родился ребёнок, у матери родилась девочка Вера, и он меня спрашивает: «Скажи, какая девочка красивее, моя или Вера?». Я сказала: «Обе красивые». Или в Днепропетровск он меня тоже взял с собой, там жила первая дочь матери так, значит, он. Она продавала, там у неё был погреб такой с фруктами, значит, он мне говорит: «Ты сразу не подходи, а потом подойдёшь и спросишь почём яблоки?» значит, он подошёл, расцеловался с ней, а потом я подошла и спрашиваю: «Почём яблоки». Она говорит: «Ой, Сименька». Взяла меня на руки, понесла домой, стала готовить завтрак, приготовила там, селёдку, помидоры. Я говорю: «Зачем вы так много делаете?» Он говорит: «Может быть, я тоже хочу с тобой кушать». А потом говорит: «Почему ты мне говоришь вы?». Я говорю: «Я с вами не привыкла». Я её первый раз увидела. Вот и всё?

А на каком языке эти разговоры были? 

Всё на еврейском языке. Я немного знала русский язык, но вообще всё говорили на еврейском языке. Потом  не помню я вам дала или нет. но таких колоний было семь еврейских.

Названия вы помните?

Конечно, я записала. Новозлатополь, значит, Дритнумер, Фехтнумер этот Ковалерск.

А Дритнумер как переводиться?

Ну, его иначе называли, ну и вот его иначе называли, но я забыла. А вообще это Дритнумер. Значит у меня записано.

Хорошо вы мне потом дадите? Скажите ещё пожалуйста вот вы из колонии когда переехали в город, когда вы перестали говорить на еврейском языке?

Значит, когда работала уже в Запорожье, в 1920-м году так на работе мы ж не говорили по-еврейски, на работе не говорили по-еврейски. С подругами мы говорили только по-русски. 

А подруги у вас были только еврейки или?

Были русские, но в основном были еврейские девушки и парни у меня были еврейские, хорошие парни. 

А до вашего мужа у вас были молодые люди, женихи?

Были знакомые, конечно, были, ухаживали, но у меня была переписка с одним военным. Это была мода переписываться с служащими. 

Он тоже был еврейский парень?

Нет, он был русский. Так, наверно он не демобилизовался, я с ним переписывалась, и он всегда мне писал взрослые, содержательные, умные письма, а потом написал мне, что он мобилизовывается. Он приедет ко мне и мать у него одна, может взять куда угодно. Но у меня была только поехать и учиться. Я написала ему это, и на этом наши отношения закончились. 

А вы рассказывали, что вы выступали в самодеятельности. Эти спектакли были на каком языке?
На еврейском.

Это был такой большой клуб?

Да, это был клуб. И у нас была репетиция в день смерти Ленина. На репетицию пошла, как сейчас помню, в 1924 году пошла на репетицию. Причём, я играла роль старушки, 1920-й год, четырнадцать лет. Так, объявили, что сегодня репетиции не будет потому, что умер Ленин. И тут один выступил, плакал, и мы потом плакали. Итак, закончился спектакль. Закончился, и я продолжала заниматься подготовкой, специально какие-то курсы.

Рабфак?

Нет, это же на Рабфак я поехала уже после, в 1928-1929 году поехала это 1924 год.

Но в школе вы уже не учились?

 Нет, нет. Вот. А с которыми я дружила они все знали прекрасно русский язык и учились. я не помню я вам рассказывала, нет. Как мы пошли в кинотеатр, рассказывала?

Рассказывали.

В первый раз в жизни увидела кино, но мне стыдно было признаться и, конечно они продолжают, там это всё обсуждают и говорят: «Как, Сима, понравилось?» Я говорю: «Очень».

Как ваш отец относился к Ленину? К Советской власти?

Советская власть хорошая, но зачем забрали синагогу, ну зачем. А  1928 году он вступил в колхоз. Всё.

Вы рассказывали, как вы жили в Киеве, когда вы познакомились с мужем. Когда вы поженились, в каком году?
В 1935 году, он оказал большое содействие в моём освобождении с района, я не знала. Но потом он мне признался, что он писал об этом. А познакомилась я с ним просто – закончила рабфак, поступила в институт. А я жила у приятельницы, она меня забрала из общежития и мы встречались в трамвае когда ехали в институт потому, что он жил, я не помню, но во всяком случае, ехали одним десятым трамваем до института, вот больше я с ним не встречалась. А потом меня мобилизовали, этот 25000 колхоз, и я не встречалась с ним, потом политотдел МТС – не встречалась. А потом он писал и мне помог освободиться, когда председатель райкома партии показывает постановление: «Вот, от райкома партии, чтоб вас освободили, вы писали?» А я понятия не имела, я ничего не писала. Я посмотрела и говорю: «Нет». А потом он мне признался, что он написал всё.

Он учился тоже в Киевском Политехническом институте?

Да.

И где он работал? 

Он учился,  потом стал военным. 

Его забрали, да?

Нет, он отучился и, вот это я не помню, но, во всяком случае, выходила я за военного.

У него до женитьбы с вами была семья, и были дети там?

Нет. Он жил сам в Кременчуге, ну там, значит, семья работала на табачной фабрике. У него были сёстры, был брат, брат погиб в 1920-м году  и он погиб. А сестра. 

Он тоже был коммунистом, брат.

Да, ну, во всяком случае, комсомольцем. Потом у него сестра, она была прокурором. С ними я стала знакома после смерти мужа. Они приезжали ко мне, одна сестра, вторая.

Как звали сестёр?

Значит, одну сестру звали, а другую.

Это та, которая прокурор?

Нет, это та, которая работала на табачной фабрике. А другую, забыла, но я вспомню, она была замужем за военного. Дети, сын её и сейчас со мной поддерживает переписку, он живёт в Москве, этот, очень хороший человек. Ну, в общем, поддерживаем такую связь. Мать больше жила у нас, когда я вышла замуж, она больше жила  нас.

А как его маму звали?

(нрб)

Сима Самойловна, он военным был каким, кем он  был лейтенантом?

Старшим лейтенантом.

И где он был, в армии какой?

В Киеве служил, это 6-й железнодорожный полк, этот 6-й железнодорожный полк был в Киеве 25 лет, перед самой войной его перевели в этот.

В Шепетовку?

Нет, сейчас вспомню.

Сима Самойловна, скажите, вы к нему туда ездили, ну там где был этот полк?

Значит, этот полк 6-й железнодорожный полк был переведен буквально за год до войны, он был там год, а я продолжала учиться в институте. Я ж закончила четыре курса института до войны, это после того, что я вернулась со своей работы в районе. Так.

Сима Самойловна, скажите, где вы в Киеве жили, вот вы вышли замуж, вы сняли квартиру или вам дали квартиру?
Значит, когда он мне предложил выйти замуж, я сказала: «Квартира есть?». Он говорит: «Нет, живу с товарищем». Я говорю: «Значит, так, я выйду замуж тогда, когда у тебя будет квартира». Ему дали квартиру, и я вышла за него замуж.

Где это было, что это была за квартира? Соседи были или без, коммунальная?
Конечно, конечно.

Много соседей было?

Нет, трое соседей было, причём хорошие люди. Значит, комиссар части предложил мне пойти работать  женсоветом. Я говорю: «Я б немножко поработала, но я занимаюсь и поеду на учёбу». Он говорит: «Сталин должен собрать всех жён  военных, вы поедете». Я говорю: «Я бы с удовольствием поехала, но я начала заниматься я хочу, поехать в институт». И выбрали вторую жену, это тоже жена военного, значит, и через месяц она поехала на совещание, Сталин их принял, всем дали подарки, она тоже привезла магнитофон.

Патефон, наверное?

Патефон, а я не поехала потому, что я мечтала об учёбе, для меня была единственная цель это учиться.

Когда у вас родился ребёнок?

В 1937 году.

Кто?

Ваша знакомая.

Девочка?

Да, Ася.

Кто же,  вот вы учились, а кто же Асю нянчил, когда она родилась?

Значит так, я когда сразу вернулась с района, значит, это было летом, институт был не закрыт, а приёма не было. Значит, я работала на заводе «Большевик» работала в редакции газеты, ну, работала, собирала материал. А потом началась осень, приём в институт, я опять тянулась в институт, работала, пошла на лечебный(?) факультет, работала в кабинете марксизма- ленинизма инструктором.

В «Большевике»?

В Политехническом институте. Так я совмещала работу с учёбой, я шла до четвёртого курса.

А кто же занимался Асей?

Значит так, когда я поступила на работу в «Большевик», Асе ещё не было тогда года, я отдала в детские ясли, отдавала со слезами, а потом, когда уже в институт поступила, у меня была старушка, няня.

Еврейка?

Конечно, нет. она была, считалась, раскулаченная семья.

Раскулаченная?

Да, семью отправили, она осталась, и она у меня прожила до самой войны.

А как её звали, вы помните? 

Анна. Прекрасная старушка, она говорила: «Де чорне, там слово, де біле, там нема нічого». Безграмотная была, но был прекрасный человек, лет семь, восемь назад, я была в ботаническом саду, так одна меня по позвала, говорит : «Вас можно?». Я говорю: «Да». Она: «Вы жили в этом районе, где военный городок?». Я говорю: «Да». – «А на каком этаже?». Я говорю: «На втором». -  «А вы меня помните?». Я говорю: «Вы были блондинкой, как и сейчас?». «Да», но её муж погиб, она вышла замуж, она уже была со вторым мужем, она меня узнала, я её уже, конечно не узнала. Мы жили на Пересечении, там был военный городок.

Скажите, пожалуйста, вы помните, как началась война?

Конечно, значит, переехали в Жмеринку, значит, он год был один и говорит: «Симочка, ну ты понимаешь, все семьями, а я один, как дурак. Давай я буду помогать, и ты закончишь заочно». Я согласилась, он год жил один там, а потом, значит, Ася кушала и как будто  задыхалась. Я говорю: «Миша, я еду с Асей в Киев, чтобы удалить аденоиды». И я поехала, и накануне, буквально завтра война, ей сделали, ей удали аденоиды. Вынесли мне всю окровавленную, и я пришла домой. Думаю, надо пойти за молоком, пошла, а мне говорят, что не пускают, я думаю, пойду на другой район, и там, пошла на другой район и там. Пришла домой, а там Молотов выступает: «Началась война».

Вы предполагали, что началась война?

Конечно нет, если бы предполагали, разве я согласилась бы уехать из Жмеринки, конечно нет. Но так получилось, что он был  в Жмеринке, а там он с матерью оказался, мать была, жила с нами. а я поехала с Асей делать операцию, и я согласилась, так мы и расстались.

Но вы ж были членом партии, вы знали, что происходит в Германии, в Польше, как вы ко всему этому относились?

Так, как весь народ, ведь Сталина сколько предупреждали, даже перешёл один немец границу и предупредил о том, что уже войска на границе, он никого не слушал. Он предупредил: «Ни одного выстрела». Причём, ведь он думал начать войну, Сталин думал начать войну, а, но мы знали, что преступление Сталина, потому, что.

Ну, вы это потом узнали?

Нет, мы знали, мы знали о том, что Сталина предупреждали.

Это вы знали после войны, или во время войны?

Нет, это мы знали в начале войны о том, что Германия уже подходит к самой границе, ну я ж  была всё-таки взрослым человеком, коммунистом, мы ж общались с коммунистами, я ж общалась с коммунистами, а ж училась в институте, с преподавателями общалась. Преподаватели марксизма-ленинизма со мной поддерживали связь долгое время после войны. Один говорит: «Сима Самойловна, когда вы меня пригласите на фаршированную рыбу?». И в один день. Причём, Убаров, Ковалёв, этот. Моя сестра, она работала на заводе. 

Кто?

Вера, так она, значит, завод должен был эвакуироваться, и ей сказали, не известно ли они смогут меня взять, и она пришла домой и сказала: «Сима, если ты не уедешь до того, как  уеду, я брошусь под трамвай, ты должна уехать до того». И я взяла Асю, вот, маленькую такую, я ж поехала в Киев, на несколько дней в Киев, пришли на вокзал, масса людей, прорвали большие ворота в Киеве и садились на платформу, как я попала на эту платформу, я не знаю.

А Вера тоже была с вами или Вера поехала с заводом?

Вера выехала с заводом, ей надо было, чтобы я уехала до того как она уедет.

А на каком заводе Вера работает?

На большом заводе в Киеве, я сейчас уже просто забыла. Причём как я села на платформу. Причём, адреса муж передал, но ни грамма хлеба, значит, она побежала и купила две французские булочки и две бутылки ситро. Но ко мне передали в эту платформу, ко мне попала только одна бутылочка и только одно ситро, и так мы поехали. Бомбили нас, но в наш вагон не попало. Но в этот поезд попал. Так доехали мы, несколько раз останавливались, я выходила, останавливалась, спрашивала: «Можно здесь оставаться». Мне говорили, что устроиться здесь нельзя. А потом попала, не помню, значит, я остановилась, пошла с Асей на руках и спрашиваю: «Можно здесь остаться». Мне говорят: «Аттестат есть». Я говорю: «Есть». Мы в первую очередь, у нас предприятия не большие. Первую очередь будем принимать без аттестата. Тогда в декабре месяце поехала в Новосибирск. 

А в чём же вы были одеты, если вы с чемоданчиком, вы, Ася?

Значит, я ж поехала без ничего, значит, когда Алик отправил мать и когда в Киев из Жмеринки, не Алик, а Миша отправил мать в Киев с двумя чемоданами. Вера взяла один чемодан, самое необходимое, привезла мне туда. А второй чемодан оставила у моей племянницы во дворе. А племянница была замужем за племянником, за Беле, она Лиля, а его звали Бениамин.

Так где во дворе, в Киеве?

В Киеве, у племянника, племянницы, а племянник тоже был военный.

А чьи же это были дети, племянник, племянница?

Это старшей сестры Ханны, с которыми я очень дружила до самой смерти. Он меня называл Симулька. 

Это Беня?

Да, Беня, был военный, танкист. Тоже погиб, это, приехал домой и умер.

Скажите, пожалуйста, когда вы узнали о гибели мужа?

Вы понимаете, я работала в Новосибирске, Пришла домой, села обедать и вот во время обеда такая мысль  - Миша погиб. Я сразу бросила кушать, иду в военкомат и говорю: «Я прошу всё», значит, аттестаты, за аттестаты давали деньги. Думаю, если даст деньги, значит, есть извещение, что его нет. И действительно, я говорю: «У меня нет денег». Он мне дал денег. А когда я работала на комбинате, было собрание, и я выступила в призыв к этим женщинам, что если мы хотим победы, значит надо работать. И этот был военком из военкомата. Он после того, что я выступила, говорит: «Зайдёте в военкомат». Я зашла, он говорит: «Вы будете работать председателем женского совета?». Я говорю: «Хорошо». А что это была за организация, в которой вы работали, как она называлась?

Комбинат боеприпасов, такой большой комбинат. 300-400 тысяч работающих.

И что вы делали?

В начале я была, ну этот комбинат был большой, там был отдельный цех этот механический цех, так меня взяли работать на…, я следила за выполнением плана и сразу же давала плакаты. И это один токарь выполнил на 400% больше. И тут же я давала плакаты, вывешивала. И это понравилось парторгу цеха, и меня перевели из  этой, где работал  на этом.

А что делали на этом комбинате, мины, снаряды?

Снаряды.

Для чего, для пушек, для бомб, для чего?

Делали снаряды.

Вы мне скажите ещё такую вещь, Сима Самойловна, много евреев работало на этом комбинате?

 Там же было 400 000 человек, разве можно сказать евреев не евреев. Ко мне относились идеально. Парторг цеха меня так просил, умолял, не уезжай. 

А где вы жили там в Новосибирске?

Мне дали комнату, паровое отопление, ванная, шикарные условия.

А где была Ася в это время?

Со мной.

Я понимаю, но когда вы работали?

Я её отдала в детский сад.

А потом в школу?

А потом в школу, да. Причём, я ж вам рассказывала, что ко мне приехало 7 человек из колонии из Ново-Златополя, которая была эвакуированной со скотом вместе на Кавказ. А когда немцы подходили к Кавказу. Племянница была с годовалым ребёнком, написала: «Сима, петля на шее, так хочется жить». Я дала телеграмму: «Немедленно приезжаёте». Они приехали в Новосибирск.

Кто же это были, давайте по порядку, назовем?

Это была Слава, мать этой, был её муж Иосиф, потом была Соня, эта самая. Потом была Эстер сестра, и сестры этой, Славы, дочка, Фаня с ребёнком и ещё одна дочка и ещё один сын. Семь человек приехало.

И все поселились в однокомнатной квартире?

Причём, они ехали три месяца, а у меня ванная комната. Я говорю: «Слава, милая, вам придется пойти в баню купаться». – «Сименька, мы никуда не пойдём. А где?» Я говорю: «Ну, пол километра». А я смотрю, а там уже льётся тёплая вода. Я говорю: «Иосиф, иди сюда». Иосиф, это муж её. Он посмотрел, улыбается, ванная, наливается вода, они ж даже не мечтали. В Ново-Златополе они ж купались в корытах только. «Слава, комо герц» (Слава, иди сюда). Слава пошла, посмотрела и меня поцеловала и их всех искупала. А этот годовалый ребёнок у Славы, это дочерь Фани, так посмотреть на этого ребёнка это были кожа и кости, это был годовалый ребёнок. Ну, это война. Ну, вот, искупалась, я решила помыться  тоже и я потеряла сознание, они меня привели в сознание. Значит, я их оставила в этой комнате. Там жила ещё одна соседка, а мне дали другую квартиру. В этом же доме, только на втором этаже.

Они устроились все работать?

Значит так, мне сразу дали участок земли. Значит, Слава, Соня, Эстер, Иосиф работали на этом участке. Урожай был даже трудно себе представить какая капуста, картошка, всё было, потому, что вспахали. А молодёжь пошла на комбинат работать.

Ася была в детском садике, а потом в школе?

Нет, в школу она пошла, когда мы приехали сюда, ей было 7 лет. Мы в 1944 году уехали. А она ж 1937 года рождения, она первый класс пошла уже в Киеве.

А где была мама вашего мужа?

Значит, когда он отправил её в Киев, он отправил аттестат, там всё, так он написал: «В Жмеринку не возвращайся, в Киеве оставайся». А он же её отправил в Киев с вещами, так она говорит: «Сименька, едем со мной в Кременчуг, а потом я поеду с тобой». Я говорю: «Так, я никуда из Киева не уеду». Я  счастлива была, что я не поехала. Они так мучались, пока они эвакуировались. Страшно, просто как трагедия. В одном из писем которое у меня сохранилось, значит, есть описание, в каком положении они находились.

А где же они были?

Значит, они жили в Кременчуге, и они работали там, эти самые окопы, и война их застала, их вывезли из Кременчуга, и на дороге оставили их, в общем, они мучались. Но потом их подобрали на машине, в общем, мучались.

И где они были во время эвакуации?

В Полтаве.

Как в Полтаве?

Я говорю, эвакуировались они в Полтаву, а муж их встретил в Полтаве, и там добивался может знают обо мне. Он ничего не знал. Он прислал  деньги на Киев, он прислал 10 июля, а я 5 июля выехала. Значит, вот, он их встретил в Полтаве. Он выходил из окружения, и 200 километров прошёл пешком, и отправил их на переформирование в Полтаву и там он встретился с  родными, спросил: «Может быть, знаете, где Симочка?».

Значит, адрес у ихней дочери, а дочь как-то попала. Мать взяла машина, а они остались. В общем, так он и не узнал. А когда  я получила от него письмо, его уже не было в живых.

А когда он погиб?

В феврале 1942 года.

Где?

Под Киевом. Они пошли на защиту Киева. Он пришёл в Полтаву на переформирование, и потом их отправили на Киев. А это ж Сталин дал указание: «Киева не сдать». И пошли защищать Киев. Сдали Киев, погибло столько людей и он тоже погиб.

То есть вы уже знали, что он погиб, когда вы были в Новосибирске?

Да.

Когда вы вернулись в Киев?

В 1944 году, в феврале месяце.

Вас вызвали как-то или вы сами?

Я получила по командировке  ЦК партии.

Вам предложили какую-то работу в Киеве?

Я поступила, я пришла в Обком партии, а там бывший рабфаковец. А он работал секретарём Обкома партии. Я пришла. С медалью, с характеристикой и он говорит: «Быстро устраивайся на работу с пропиской, и пойдёшь на работу». Я добилась какую-то комнату, и пошла к нему, и меня направили в ЦК профсоюза нефтяной промышленности Юга и Центра.

Скажите, а где была эта комната, что это была за комната?

Комната, это одна комната в коммунальной квартире, ну это на Рейтарской.

Большая комната?

16 метров и я пожила там год.

Много соседей было?

Нет, одна соседка с ребёнком и 

Еврейка?

Еврейка, я прожила там год и ,в один прекрасный день, приехал её муж, хозяин этой комнаты, приехал из Германии с машиной, с барахлом. Я была на работе, и он взял этот, простынь, переделил комнату на две части. Он с женой без детей было и, значит, меня с дочерью и сестра жила эта Вера. А вторую комнату он занял. А потом он добился. У меня был ордер, но это ж его комната и он добился за деньги или что и ему дали ордер.

Кассета №2, вторая сторона. Интервью с Симой Медведь. Продолжайте, пожалуйста?

И он добился ордер на свою комнату и он взял мои вещи, я была на работе. Он взял мои вещи, выбросил в самый дальний сарай. Там, это, крысы, мыши, всё. Всё моё с вещами всё. Я пришла в ужас, а я ж работала в ЦК профсоюза нефтяной промышленности у Гринцесара, так я пришла. А это был бандит, просто был бандит, просто был бандит. Так он, я пришла и он говорит: «Рассказывай». Я ему рассказала всё. А он говорит: «Я вам ничем не могу помочь» - председатель ЦК профсоюза, а обстановка в Киеве была страшная. Антисемитизм был страшный, это история с врачами, потом соседа забрали, в общем, страшно и я никуда не пошла. Сейчас я часто думаю, как я могла не пойти не в райком, не в зберком(?), ни пошла никуда. Подал заявление об уходе, он сказал: «Я ничем не могу помочь», я подал заявление об уходе. Я сейчас думаю, какая я идиотка была.

А где же вы жили тогда?

Подождите, так у меня была приятельница, так я ей позвонила, и она меня забрала к себе и я жила у неё.

Как звали эту приятельницу?

Феня, Феня Демирская. Я жила у неё, а потом, значит, я уволилась и пошла инструктором райисполкома, искала квартиры,  освобожденные, и я работала год и нашла квартиру на Рейтарской, я пошла в райисполком, мне говорят: «Председатель райисполкома болен». Я пошла к больному председателю райисполкома и сказала: «Вчера было рано, а завтра будет поздно, вот, нужна эта комната».  Он разрешил мне оформить эту комнату, это было на Саксаганского, 44 номер. Там была общая коммунальная квартира, семь или восемь соседей, но было 14-15 метровая комната, и я получила комнату.

А Вера ещё жила с вами.

А Вера уехала ж заводом, когда она меня посадила. Она уехала с заводом.

Нет, ну а , после войны?

Ну, вот, я говорю, а потом ещё война не закончилась, она приехала ко мне, и она жила со мной на Саксаганского, а потом вышла замуж неудачно, ну, в общем.

У неё детей не было?

Нет, не сложилась жизнь, так как надо. Ну, вот и всё.

А расскажите, как выездили вот в Западную Украину, от какой организации вы ездили?

Из  ЦК профсоюза Нефтяной промышленности, он не имел право меня отправить потому, что я еврейка, я вам рассказывала, что.

Рассказывайте, рассказывайте всё

Я поехала в Западную Украину, а там надо было переезжать с одного места на другое. Мне дали не легковую машину, а грузовую. Это моё счастье.

А в качестве кого, для чего вы туда ездили?

Восстанавливать профсоюзные организации, и я, значит, надо было подняться на гору. Он остановил машину, чтобы остудить мотор. Я говорю: «Скажите, а как тут бендеровцы». Он говорит: «Їдьте спокійно, вони вбивають тільки жидів та комуністів». А у меня паспорт, у меня партбилет. Я говорю: «Я спокійно їду». И приехала, а мне говорят только, что бендеровцы отсюда ушли, была комсомолка. Эта косы такие, срезали одну косу и сказали: «Если ты не выйдешь из комсомола – голову срежем». Только они уехали. Ну, потом, проводила собрание, и я говорю этому председателю: «Вы мне на ночь дайте квартиру подальше от леса». «Я вас – каже – беру до себе». Забрал, кончилось собрание,  у них одноэтажный дом, положил спать и ушел спать – всё в порядке. Ночью, слышу пять выстрелов, я его разбудила, он мне говорит: «Це вам приснилось». А потом, это ж было летом, он вышел,  говорит: «Да, это ничего не приснилось». Значит, бендеровцы пришли, хотели забрать одного работника нефтепромыслов, очень афериста одного большого. Но он удрал. Так вывели мать и отца и сына и расстреляли и уничтожили. Это где-то, наверно, в километре от того места, где я ночевала.  А второй случай, в эту же ночь ночевал в этом месте председатель нефтяной промышленности, его тоже забрали и расстреляли. Я чудом осталась, потому, что на грузовой машине я приехала. Ну, и сразу дали телеграмму, сообщили.

В каком это году было?

Это было в 1945-1946 году, я ж пришла в 1944, в 1945 я работала в ЦК нефтяной промышленности. И дали письмо в Киев, и спросили из Киева, а как  Медведь? Но я приехала, он меня послал специально на эту специальность. Девочка занимается, отец погиб, бандит, просто погиб. Я получила медаль за трудовую доблесть в Новосибирске. Но 1945 году давали медаль, и он  не дал мне мою медаль, он дал машинисту и его жене. А я никуда не пошла, ни в райком, никуда не пошла. Вот в таком я была состоянии. Моральном состоянии. Но это посадили евреев вот этих учёных.

Вы что-то знали об этом, как вы к этому относились?

Страдала, как и все страдали.

Я понимаю, но вы ж были членом партии, это ваша партия так делала?

Ну, так этот мой председатель ЦК коммунистов, он же тоже коммунист, а кровь и что он делал.

Но как же вы поддерживали эту партию, которая такое творила?

Я ж не читала постановление, о чём-то. Нет. Мы страдали, так как все страдали.

Но вот, вам как члену партии надо было осуждать космополитов? Вы выступали против космополитов?

Ну, выступала, слушайте, у нас в квартире, в институте проводились, ещё в КПИ, выступали. Иногда до трёх, четырёх часов ночи  выступали. Так один говорит: «Вот смотрите» - называет фамилии – «Написал десять заявлений на коммунистов, а почему народ не пишет?». Значит, написать отрицательное заявление. Все возмущались. Мы страдали, но что мы могли сделать.

Ну, а когда боролись против космополитов, тогда были собрания? Вот,  он такой, вот он преклоняется перед западом, были собрания тогда?

А как же.

И вы выступали?

Ну, а как же, а как же. Говорили, что вот эта женщина, которая раскрыла дело врачей, сказали, что её расстреляли. Но её не расстреляли, она осталась жива. Я потом узнавала. Но вы понимаете, мы ж ничего не могли сделать. Я ж не могла выступать «против».

Ася была пионеркой?

Наверное, наверное.  Она и комсомолкой была.

Вы помните смерть Сталина?

Как своих пять пальцев. Я жила ж, мне было все равно.

Но как вы тогда к этому относились?

Ася написала стихотворение о смерти Сталина, патриотическое стихотворение. А я узнала о смерти Сталина с радостью.

Честно?

Потому, что мы уже знали, мы уже знали. Ведь, если  не Сталин, ведь не было бы этой войны. Ведь он готовился выступить сам против не Гитлера, а Гитлеровской Германии, он готовился. Поэтому он же решил, никакого выстрела, ни одного выстрела. Но ведь его предупреждали, немец перешёл границу и предупредил его, но он никого не слушал. Сколько людей погибло. 

А вы ожидали, что будет потом после смерти Сталина, вы предполагали, что будет всё хорошо?

Трудно сказать, но я всегда с возмущением, не могла согласиться у этого, ну как его, жену забрали, посадили?

У Молотова?

Да, у Молотова забрали жену, посадили, когда на улице расстреляли брата, и этот Молотов оставался жить и работать. Это никак не складывалось в моём сознании, как могли. И сколько людей погибало ни за что, ни про что. Создали Донецкое, шахтёрское дело. Ведь сколько людей погибло. Ведь мы, это ж прекрасно понимали. Каждый понимал, что это произвол, это горе, это несчастье. А ничего не могли сделать.

Сима Самойловна, а кем вы работали вот в эти годы,  в 1950-е?

Значит, до 1966 года, когда я ушла из ЦК я пошла работать, сама нашла, я пошла в райком, мне помогли без квартиры, я бы не должна была уйти с этой работы, я никуда не пошла. Пошла, зашла  в Госшвейсоюз, предложила свою работу, меня с удовольствием приняли и послали в артели работать. Там получала 3200, а тут, 625 рублей, работала парторгом. Организовывала партийную работу. 

А что это была за артель, что делали  в этой артели?

Художественная артель, рисовали эти косынки. Меня послали заведующей ателье, а потом я пошла на производство.

Производство чего?

Швейное производство, значит,  в начале я работала, принимала работу, а потом перешла работать   плиссировщицей. Работала с плиссированными юбками. Это была тяжелая работа. Эти, утюги, по три, по четыре килограмма, но я очень хорошо зарабатывала и работала до пенсии, до выхода на пенсию, до 1966 года.

Вы продолжали оставаться членом партии?

Конечно

И сколько лет вы были в партии?

70 лет, с 1928  года, по ликвидации союза. Уже больше не восстанавливала себя в  партию. Когда я работала, была в своей парторганизации, я работала в группе организации труда, я продолжала активно работать. Я  прочитала книгу о Героях Советского Союза в Великой Отечественной войне. Я думаю, надо, чтобы народ знал об этом, и написала лекцию на эту теми – «Герои Советского Союза Великой Отечественной войны». Этот, Алик говорит: «Кто вам поручил такое дело?». Я говорю: «Никто». Ночами сидела, писала. Причём лекция, у меня есть эта лекция, это 25-26 страниц. Читала эту лекцию в 88 школе, в нескольких группах.  С таким вниманием слушали. А потом поехала в санаторий. Так я взяла лекции собой, я говорю: «Знаете, что, я  член партии. Я написала лекцию о героях Советского Союза, хотите, я прочту». Она говорит: «А можно я просмотрю?». Я ей дала, она говорит: «Ну, конечно, читайте». Как слушали, с каким внимаем. Но никто не поверил мне, что я член партии с 1928 года, что я 1906 года рождения. все сказали, не может быть.

Симочка Самойловна, скажите мне, а вы продолжали жить на Саксаганского 44?

Да.

Или потом получили другую квартиру?

Значит, так, Ася училась в школе, хорошо училась.

А потом куда она поступила?

Она поступила в строительный институт.

Ася росла, она понимала, что она еврейка, что она из еврейской семьи?

Значит так, у неё была подруга, с подругой они дружили, и как-то подруга ей сказала: «Ты мечтаешь поступить в институт, ты забыла, что твоя фамилия Куфман?». Она мне рассказала, я ей сказала: «Значит, с этой подругой больше дружбы не будет». И заставила её дружить с девочками, которые прекрасно занимались, еврейки и всё. Потом она закончила институт.

А вот эта подруга, которая сказала, она не была еврейкой?

Еврейка, еврейка, но она считала, что евреи не могут быть и всё. Но Ася прекрасно дружила с ребятами, прекрасно занималась и прекрасно закончила школу. Но в институт поступить не удалось, почему, потому, что еврейка. Я встретила одного человека, где я работала её брат, заведующей брат в институте встретили. Я попросила его, говорю: «Помогите, ну, не режьте, помогите мне в этом». Он говорит: «Хорошо». И дали ей задание по английскому языку, всем дали большой словарь английский, а ей дали, вытянули, из-под другого места, словарь на украинском языке, немецкий язык на украинском языке, перевести ещё на русский и она получила тройку что ли. Я работала, пришла она заплаканная такая. Я говорю: «Что случилось, двойку получила?». Она говорит: «Хуже, надо мной ещё и поиздевались». Я заплакала, все мои сотрудники заплакали и всё. Я добилась. Я написала заявление в высшее образование в 

Министерство?

Министерство высшего образования. Пришла и сказала: «Я пришла, чтобы вы мне помогли». И рассказала, что моя дочь погибшего офицера, закончила высшее образование и не поступала и рассказала, что случилось, помогите мне. Причём я её устроила сразу работать на этот, на работе по специальности. Они сказали: «Мы вам поможем, вы всё напишите и мы поможем». Я всё это написала. –  «Придите через три дня». Я пришла через три дня, а заявление как лежало, так  и лежит. Я говорю: «Я на вас так надеялась». Он говорит: «Надейтесь, всё, мы вам поможем». Я ушла, через три дня прихожу, его забрали, вызвали  в обком партии. Я подошла к соседу, говорю: «Скажите, у вас дети есть». Он говорит: «А что такое?». Я ему рассказала, я говорю: «Обещали, что придет документ, по которому она сможет поступить». Он говорит: «Как же я могу, лезть в чужое дело, не могу». Я говорю: «Ну». Он говорит: «Ну, ладно, посмотрю». Он  посмотрел, говорит: «О, таких документов мы ещё не кому не писали. – В связи с тем, что гражданка Куфман работает, дочь погибшего офицера, значит, разрешаю принять её в институт сверх лимита». А я выступала, было собрание, этот, заседание комиссии, и я рассказала. Так директор говорит: «Через несколько дней,  на дополнительный набор, ваша дочь будет принята в институт». Она пошла, через несколько дней, список есть, все дети есть, а её нет. И я тогда, значит, пошла в этот, к директору и говорю: «Как же так, вы ж обещали». Он говорит: «Приводите на следующий год, и мы её примем». Я говорю: «А откуда я знаю, что вы будете директором института на будущий год? Моя дочь будет в институте». И пошла и написала это заявление. И всё-таки через три дня мне дали этот документ. Я пошла к нему, а он говорит: «Сегодня не приёмный день». Я говорю: «У меня к вам есть письмо, мне дали». Он говорит: «Передайте через секретаря». Я передала, он почитал и говорит: «Пусть завтра выходит на занятия»

Молодец. Сима Самойловна, а как Ася училась? Хорошо училась?

Хорошо училась.

А когда она с Аликом познакомилась, они учились вместе?

Нет, он учился. Он жил в совсем другом районе, никакого отношения. Но мать его, его отец тоже погиб. Мать его, обратилась к человеку, с которым я работала, может, у кого есть, кто хорошо занимается по математике, чтоб помогли. Эта женщина сказала: «У меня есть у сотрудницы дочка, которая знает хорошо математику». Она дала адрес, и он пришёл, такой застенчивый. И она ему даже дала тетрадь по математике, и так он учился и спокойный, мало разговаривал, а как-то я уехала на курорт и сказала: «?». А вообще мы очень много рассказывали, там это встречались, там это. Чуть ли не чёрт его знает, с кем встречались, с проститутками, с этими всё. А мне он нравился, что он очень тихий, спокойный. Я говорю: «Так, я еду на курорт, если придет Алик  к тебе, прими его». Она устроила день рождения, и она мне написала, что Алик был в чистой рубашке, хорошо постриженный. Он поступил в институт, она поступила в институт.

И когда они поженились, сколько им было?

Она ещё не закончила институт, она в заочном занималась. Она работала и вечером в институте занималась. Так получилось, что я ушла на пенсию, и они поженились. Так, что был день рождения её, и в этот день рождения они расписались. Значит, вместо того, что бы что-то, он пришёл с поздравлением, что они расписались. Ну, во всяком случае, он хороший парень. Он знает, что, во дворе все знают, что у меня не зять, у меня сын. 

Сима Самойловна, а когда родилась у них Алла, их дочка, в каком году?

Але, наверное, 35 или 36 лет, она.

Больше наверное?

Нет.

Она рано замуж вышла?

После окончания института, она.

Знаете, что прочтите мне ещё стихотворение на идиш и перевод?

Перевод, значит, я должна, ну так.

Кай ногед херте би них нид

Нор нахес унд киндер

Обир Бер Гашем берхемт крест нгивирт

Бар мир явкив а скумт та ёнтев

Ус кланбехен айне киндер херен хоре

Виен перте шнир ейм цу налейнектам

Вер ист цу неклар?

Вошем, неем, пурим цу дер цудер

Вос фара таам фрейниха?

А мит верце хейнене лейман вишмит авай мон вир.

Ну, штота форе, шногест ист  фиш мид альюх

Хлобстен, цимен, дорстен вот.

Вото всё работа, а пра гладет гейс

Абра менш дах митнихфер унд перферт айн лиде прафётте

Койде койдем кинер  кайне ода  ахтум 

Ризунг унд дезайд ун на лог радер ду гет айн фир патем ду 

Бай мирелика ин зоге кайнсиклас

Эйн шледер фур де мандер

Из зеир пондаирм цу кур?

Атвирлейнен зеир

Тан зуке апакие море

Забарге мороим унд кум фур нахе

Зеир лейнен, зеир шрайбен, 

идише, уно русише, уно французише, ун, ун, ун

Томе дасте хамола глибе бер лейн

Одаанарец шуша амберт мехоме

Зейден и отвориерен , зейден и отвориар

Аирер флейнем патносес фланерегерихт цертгофтер

Ерхерт цур самолай, молай зей, молай зей

Амол бесер, амол лернер ми мучет так мит йор бисат ктир

А биге зугецоре сихманит шейте.

Сима Самойловна, а чьё это стихотворение, кто автор?

Шолом Алейхем

А откуда вы его знаете?

Я это стихотворение выучила, когда мне было 10 лет. Мне очень нравилось, и меня всегда останавливали и эти знакомые и эти: «Сименька расскажи, Сименька расскажи». Вот и всё. Перевести вам  это?

Да

Я не богат, но радости имею от детей столько,

Сколько ещё никто не имеет, любой богач

У меня, когда получается праздник и собираться дети, дочери, сыновья, внуки.

Кто может сравниться со мной.

Представьте себе, что это за праздник, если садятся вместе с женой и едят

У меня их 8 детей, все замужние и женатые,

Но если б вы посмотрели моих правнуков, внуков, так это ж вообще необыкновенно.

Как они занимаются, по-еврейски, по-французски, по-русски. 

Если мне надо письмо написать или адрес написать, так война – 

Дедушка, дай мне, дедушка дай мне, дай я.

А если, спросите про заработок, так на это есть Б-г,

Он руководит иногда лучше, иногда хуже.

Мучаемся целый год, лишь бы заработать.

Но горести и недостатков нет.

Прекрасно! И у вас такой же нахес,  как у Шолом Алейхема. У вас тоже много правнуков?

Да. Всё-таки 95 лет.

Ну, прямо скажем 96 лет.

Это, вчера приходила ко мне Майя Львовна. Она посмотрела эти фотографии всё, но когда она узнала, что мне 96 лет. Она мне говорила, что она не верит, что, ну, 60, ну 70,  но не 96 лет. Я самостоятельно не купаюсь уже, я не сажусь в ванную, я только душик принимаю, я убираю, вытираю пыль. Я ещё помогаю, вскипятить молоко – это моя обязанность, это я взяла на себя. Вы  понимаете, кто может поверить? Ценит, Алик. Я уже стараюсь, собираюсь ложиться спать, он заносит тарелочку с виноградом: «Мама покушайте».  Я уже ложусь спать, вы понимаете. Он ценит. Она, она очень больной человек. Она очень больная. Но  с ней у меня тоже хорошие отношения, когда что-то, она говорит: «Сима, молчи». И поэтому у нас меньше проблем было в жизни. В течении пяти – шести лет, я молчала. Но, я им сказала: «Если бы вы знали,  как это трудно молчать, но я это унесу с собой». Я и Алику сказала, что никогда не скажу, как это трудно.  Ну, молчу.

Сима Самойловна, я ещё хотела у вас спросить, что готовили в колонии? Какие были блюда?

Блюда были хорошие. Я вспоминаю жаркое из мяса, куриное мясо, потому кур было много, утки были, индюки были. Жаренное мясо, сладкое. Я мечтаю. Я тогда готовила сама. Я умела готовить, я делала листы.

Наполеон?

Наполеон я сама делала, я умела готовить. Я фаршированную рыбу прекрасно готовила, брату исполнилось 80 лет. Он мне написал, чтобы я приехала. Я приехала за три дня. Она не умеет, жена готовить. Я взяла медовик с собой и наготовила и рыбу. На это восьмидесятилетие пришёл командир дивизии, так его жена у меня просила рецепт медовика. Были Герои Советского Союза, 6 человек. Жена брата приготовила пирожки и сказала: «Не ставь всю рыбу, а то съедят только твою рыбу, а мои пирожки останутся». Я поставила 4 килограмма рыбы, и всю съели, племянник, он был лётчиком, живёт в Москве. Он ко мне подошёл и сказал: «Сименька, мне стыдно, но я съел семь кусков рыбы. Пирожки я кушаю, покупаю готовые, но такой рыбы я не ел». Потом приезжала его мать, это моя одна сестра Слава, заехали к нам, и я их угостила борщом, так я была в Москве, так он говорит: «Сима, свари такой борщ, как был, когда я был у тебя». Мясо, там всё сказала, что надо купить и сделала. Сели кушать этот борщ, так отец этой жены говорит: «Такой борщ я кушал в моей (нрб) ». А сейчас не всегда мне нравиться, во-первых, она болеет, а во вторых.

Продукты уже не те?

Нет, надо давать, надо иметь настроение. Так Алик всем доволен, а мне. Но я никогда ничего не говорю. Она говорит: «Тебе борщ нравиться?». Если бы она не спросила, я бы не сказала.

